

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO. C.

AÑO III

San José de Costa Rica, sábado 7 de Diciembre de 1895.

Num. 527

EL DIARITO

QUE SE CUMPLA.—También estamos de acuerdo con “La Patria” para que se cumplan los compromisos contraídos por la Empresa del Ferrocarril, y que se cumplan pronto, lo más pronto posible.

El puente del río Virilla no está repuesto aún y debe exigirse su reparación, lo mismo que el muelle de Limón que debe construirse de hierro.

REMATE.—El lunes 9 del corriente se rematarán en el edificio de la Gobernación de esta Provincia, los puestos para miradores y chinamos en las corridas de toros en las próximas fiestas. Don Salomón V. Escalante es el encargado de hacer el remate.

SALUDO.—Enviamos atento saludo á don Eugenio Lamieq, quien ha regresado de su viaje á Europa.

TAMBIEN saludamos afectuosamente á doña María Aurelia de Marten y su simpática hija, que llegaron ayer á esta capital.

—POR CABLE—

Lima diciembre, 2.—Notician de Sucre que el tratado de entre Chile y Bolivia, está en discusión todavía. Se dice aquí que hay esperanza de arreglar la cuestión de Tacna y Arica, sobre una base honorable para ambos países.

Londres, 2.—Un despacho de Antanarivo fechado Nov. 22, avisa que 2,000 nativos atacaron á la misión cristiana y mataron al señor Johns, esposa é hijo. Miss Cleveland que estaba en la misión se escapó.

New York, 2.—Los rumores que circulan aquí de que el Japón, tiene pretensiones de dominio sobre Hawei han resultado en una protesta del señor Knrino Ministro del Japón, quien alega que los autores son ciertos individuos residentes en la Isla, que piensa de este modo inducir al Gobierno americano á anexar la Isla. El corresponsal del “Herald” en Viena, dice que la crisis turca se ha vuelto grave otra vez: los Gabinetes de las potencias aliadas insisten en que el Sultán expida un decreto concediendo permiso á cada Gobierno de enviar otra cañonera al Bosforo. El Partido

Nacional amenaza una revolución si el Sultán lo expiese.

La influencia de Rusia y del Partido Antien y de varias personas bien conocidas como enemigas de Inglaterra.

Las relaciones entre el Gran Visir y Sir Phillips Currier se empeoran cada día.

Colaboracion

EN LAS VACACIONES.

La amo tanto. ¡Pobre de mí! ¡Qué infelicidad es no ser correspondido, cuando el corazón de uno se deshace en dulce amor, cuando en la mente se fija como visión perenne la mujer amada é ingrata que lo desdeña.

Si es tan bella y tan virtuosa: bien ha dicho Copée: “es más bella la sonrisa que la boca, más dulce la mirada que los ojos. Y cómo llamar esto idealidad? ¿Cómo no coger los colores de la aurora para definir su todo?”

En fin, así son todas las mujeres frágiles, con el desprecio viril; duras é infranqueables con aquel que se derrama en impetuosa y loca pasión por ellas.

KALED.

LA MUJER RUMANA.

En el último número de la "Revue des Revues", aparece un artículo muy interesante de la Reina Isabel de Rumania (Carmen Silva), sobre la mujer rumana.

"La tengo—dice la egregia escritora, exagerando quizá un poco por amor á su patria adoptiva—por la mujer más interesante de Europa.

No debe olvidarse la extraordinaria mezcla de razas de la cual procede.

Los dacios, los romanos, los godos, los celtas, los eslavos, los griegos, han poblado sucesiva ó simultáneamente por estas comarcas, y dejado aquí sus huellas. Así se ve á la matrona romana de severas facciones y mirada de águila, junto á la mujer eslava, con su gracia felina y su fidelidad inquebrantable; á la griega, casta y sencilla; á la tábara, enérgica y vengativa; á la céltica, poética y supersticiosa, y entre todas ellas á las parias de la India, que siguen siendo parias en Europa; á la bohemia haraposa, bella como una estatua ú horrible como una bruja, pero pintoresca siempre.

La hermosura de la mujer rumana es proverbial; pero su energía, su valor y su abnegación se ignoraban, por ser desconocida en Europa la historia de este país.

Las relaciones entre la mujer de un propietario y las aldeanas, son encantadoras. Entran éstas en casa de aquellas á cualquier hora, la besan como á una hermana, la piden una

flor roja de su jardín, un clavel para ponérselo en el pelo, una peonia para frotarse con ella las mejillas á guisa de colorete, antes de ir al baile del domingo. No se deciden á servir, creyendo que sería rebajarse y dejándolo para las húnaras y bohemias. Su independencia les parece sagrada, hasta en la miseria. Una pobre mujer va á casa de un propietario á pedir madera para el ataúd de su marido, pero lleva 60 céntimos á fin de aparentar que paga.

Me falta espacio para decir cuanto he visto en la guerra.

Un pobre muchacho á quien había cuidado en mi ambulancia por espacio de cuatro meses, murió en brazos de su madre, en el instante en que yo acababa de salir de la sala. La infelez se puso á llorar y á dar gritos.

Una señora tocandola suavemente en la espalda, le dijo:

—No grite usted. Querríamos ocultar á la Reina por algunas horas la muerte de su hijo de usted.

Y se calló al instante.

He visto á mujeres ir en busca de sus maridos hasta las trincheras de Perona, bajo las balas de cañón, para llevarles ropas ó algunas frutas. O bien, sabiendo que estaban heridos, buscarlos de hospital en hospital y no apartarse de su cabecera noche y día sin sentarse un momento.

Siento no poder contar detalladamente los numerosos hechos de que dan noticia los cronistas y los que yo con mis propios ojos he visto.

Se podría llenar un libro refiriendo las costumbres de las

aldeanas, seres sufridos y abnegados, que trabajan en los campos durante el estío y en invierno en otros oficios. Hilan, tejen, cosen, bordan los magníficos trajes que brillan con armoniosos colores bajo un sol espléndido.

Rara vez se le ve sonreír y su belleza se marchita pronto por lo rudo del trabajo y los muchos hijos.

Su seriedad tiene algo de imponente y de conmovedor á la vez, cuando no se cambia en dureza, como algunas veces les sucede á las aldeanas ricas que oprimen á las pobres y no se duelen de su penuria. Pero lo general es que se ayuden unas á otras de la manera más cordial. Cuando hay en una familia demasiados hijos, las mujeres estériles de la aldea se encargan de algunos. Llaman á los hijos adoptados "hijos del alma."

Si existe todavía este país, después de tantas invasiones, lo debe indudablemente, á sus mujeres. Ellas han conservado su idioma, su religión, sus tradiciones.

Hay multitud de leyendas, de antiguas baladas, que coleccionó el inolvidable poeta Alexandri, y que relatan los actos de valor y abnegación de la mujer rumana.

No os engañéis al verla bailar como una polaca ú oírla hablar como una parisiense. La cultura extranjera no la ha cambiado. Es todavía la esposa y la madre apasionada de los tiempos antiguos. A estas cualidades une otras, no menos excelentes. Es una tierna enfermera. Hay que verla cuidar

á los enfermos como un médico, y dirigir su casa como un hombre de negocios.

La mujer rumana no cuenta sus sacrificios; hasta tal punto los encuentra naturales. Durante la guerra de 1877, asombró á los médicos extranjeros. Se priva de todo para educar á sus hijos. Es sencilla y sagaz, despreocupada y previsora á la vez; la mejor amiga de su marido y el peor de sus enemigos, si llega el caso. Alexandri dice que el sol trata de penetrar por entre sus largas pestañas para dejar su fuego en el fondo de las pupilas. Su lenguaje es rico y florido, como lenguaje oriental; su generosidad excluye el cálculo. El corazón la domina siempre. El largo velo que la envuelve con sus pliegues austeros, da á sus movimientos y á su figura una grandeza antigua. La maternidad pone en su frente una diadema divina.

¡Madre mía, madrecita mía! *Maiculitza mea!*—gritaban los heridos en los largos días y en las largas noches de dolor.— Pero todos tenían á su cabecera á quien dirigir sus quejas.

Las madres de familia abandonaron la elegancia y el confort de sus casas para instalarse junto á las salas en que gemían los heridos. Las señoras más elegantes sostenían en sus brazos á pobres turcos, que morían de tífus negro, de las enfermedades más horriblemente contagiosas.

No hubo debilidad, ni vacilaciones, ni retroceso. A cada paso se ve desafiarse el contagio para ir á cuidar á casa de una amiga, loca de angustia, á un

niño enfermo de difteria ó de escarlatina.

Una mujercita rumana de dos años, con sus grandes ojos melancólicos y su mata de cabello negro, sorprende por su precocidad, por lo claro de su habla. A los cinco años es la madre de sus hermanos menores. A los ocho es casi una joven. No se casa ya á los doce años por prohibirlo las nuevas leyes, pero toma su desquite en los estudios; se gradúa de bachiller, se hace doctora. La exhuberancia de vida que fermenta bajo su espesa cabellera, tras sus grandes cejas severas y encantadoras, necesita algún empleo.

Hace cuarenta años sorprendía, al entrar en un salón, no ver más que hermosuras perfectas. Entonces la vida era más sencilla. Hoy se ha hecho difícil. Las niñas de diez años participan ya de los cuidados de sus padres y saben demasiado bien que no todo es de color de rosa en este mundo.

Los sacrificios y las penas son quizá útiles para el alma— ¡y todavía!— pero dañan ciertamente al desarrollo del cuerpo que no se desenvuelve como una hermosa flor inconsciente y serena. Esto sin hablar de los placeres mundanos, que antes no se conocían, y que han llegado á ser tan vertiginosos como en otros pueblos.

CARMEN SILVA.

EN FAVOR DE CUBA.

El Señor don Jerónimo de la Ossa sentó la siguiente proposición en el Consejo Municipal

de Panamá, que fué negada con los votos afirmativos de los consejeros proponente y don Santos J. Aguilera:

“El Consejo Municipal de Panamá,

Teniendo en consideración,

1º Que el grito de Independencia del poder de la madre patria fué lanzado en este mismo local en que nos reunimos y por el notable Municipio de 1821;

2º Que de aquí nació la autonomía del Istmo, que se unió á la Gran República de Colombia; y

3º Que hoy luchan por el mismo principio nuestros hermanos los hijos de la Perla Antillana,

DECIDE:

Enviar una súplica á todas las Municipalidades de la República, pidiéndoles que se unan á la de Panamá para pedir al Supremo Gobierno el reconocimiento de la beligerancia de los cubanos que luchan por su emancipación política.”

AVISOS

BUEN NEGOCIO

Hay una persona que desea trabajar en una finca ya formada, entrando en sociedad por su parte con un capital de \$5,000 á \$ 10,000;—ó en el comercio, siempre que sea fuera de San José, y de preferencia en la línea de Limón.—El interesado quiere ser socio industrial, és decir, administrador de la finca ó casa de comercio que se establezca.

Para más pormenores dirigirse á la redacción de este periódico.

Se trata de un negocio verdaderamente bueno.

JCSE MATÍAS SALAZAR.

Vende su establecimiento situado en la esquina N. E. de la plaza del Hospital ó lo dá en arrendamiento.

Esto es un magnífico negocio. No hay que perder la ocasión.

M. J. BRANDENSTEIN & CO.
 SAN FRANCISCO.
 1118 120 MARKET ST. — 15 Y 17 CALIFORNIA ST

Franz Wilzer,
 HAMBURGO—GR BURSTAH—Nº 24.

IMPORTADORES COMISIONISTAS

Adelantan fondos sobre café y solicitan Consignaciones, en la seguridad de que quedan satisfechas las personas que los ocupen.

Entenderse con las casas arriba mencionadas ó conmigo directamente en esta Ciudad.

F. W. DIECKMANN.

OFICINA DE JAIME J. ROSS & Cº.
 SAN JOSÉ.—COSTA RICA.

CASA BARATA

Se vende una casa en esta Capital, situada á 150 varas al N. de la Imprenta Nacional. Para pormenores entenderse

con

ALBERTO ODIO.

ENCARTAGO

vendo una casa muy bonita y cómoda para una familia pequeña. Está situada á 150 varas al Sur de la Iglesia de San Francisco.

LUIS F. ODIO.

TACIO CASTRO

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Tiene su oficina en la casa de Comisiones y remates de Mr. B. CHERRY.

CALLE CENTRAL, OESTE, Nº 335 y 343.

FOTOGRAFIA

DE

— F. DE FIENNE Y Cº —

Frente al Imperial Hotel

Especialidad en retratos de niños

LA ESTRELLA.

FABRICA DE PUROS Y CIGARRILLOS DE LA HABANA.

Depósito de los legítimos tabacos de la Habana, Jamaica é iztepeque, etc.

Siempre tiene gran surtido de puros y cigarrillos de excelente calidad precios muy bajos.

Hago constar que mi establecimiento no tiene sucursal y que sus tabacos se elaboran en la misma fabrica.

CEFERINO A. CAÑIZARES.
 Propietario.

50 varas al N. del Teatro Variedades

ISIDRO MARIN C.

ABOGADO Y NOTARIO.

Esquina opuesta á don Hector Pollini cerca de las Alcaldías. 75 varas al Sur del Mercado.

EL DOCTOR URIBE.

MÉDICO Y CIRUJANO.

despacha en la Botica del Dr. Rojas, frente al lugar que ocupó la Merced

ADAN LIZANO.

Diseca pájaros y animales de toda clase. Se le encuentra en el Museo Nacional.

LA JOSEFINA

FABRICA DE JABON Y VELAS DE ESPERMA

PREMIADA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO.

PRECIOS DEL JABÓN

CON CAJA—SIN CAJA

| | | |
|---|---------|---------|
| Jabón amarillo ó barcino (SUPERIOR CALIDAD) | \$ 7-75 | \$ 7-50 |
| En partidas de 5 cajas | „ 7-50 | „ 7-25 |
| „ „ „ 50 „ | „ 7-00 | „ 6-75 |

PRECIOS DE LAS VELAS

| | | |
|--|---------|---------|
| De 4, 5, 6, 8 y 10 en libra (completa 16 onz.) | \$ 8-50 | \$ 8-25 |
| En partidas de 5 cajas | „ 8-25 | „ 8-00 |
| „ „ „ 25 „ | „ 8-00 | „ 7-75 |

VENTAS:—En la Fábrica, cerca de la Fábrica Nacional de Licores, al Norte de Molino Victoria. — Teléfono número 183.

ENRIQUE VELAZQUEZ C.

TIP. EL DIARITO.